

BAB V

PENUTUP

5.1 Kesimpulan

Berdasarkan hasil analisa dari penelitian yang telah dilaksanakan oleh peneliti dapat disimpulkan sebagai berikut.

Kegiatan pelatihan pembuatan bolu kukus buah mangrove menjadi produk yang memiliki nilai jual dalam upaya meningkatkan keterampilan masyarakat membuat bolu kukus buah mangrove dapat dikatakan berhasil meningkatkan keterampilan masyarakat pesisir yang terlibat khususnya ibu nelayan pengupas kulit kerang pada setiap tahap dan langkah pembuatan bolu kukus buah mangrove partisipan dapat mengikuti proses dengan mudah dan memiliki keterampilan yang seimbang karena sebagian ibu-ibu biasa mengolah bahan masakan.

Peningkatan kesejahteraan yang dirasakan oleh partisipan yang menjual produk UMKM Bunda Bahari di Desa Ketapang dalam penelitian ini dilaksanakan selama 2 bulan dari hasil penjualan per Pcs dan boxs produk bolu kukus buah mangrove ini dapat dikatakan meningkatkan kesejahteraan masyarakat pesisir desa ketapang sebagai pendapatan tambahan dengan hasil presentase peningkatan penjualan 23% hingga 38% yang berjumlah Rp 339.000,00 hingga Rp 383.000,00 per bulannya.

5.2 Implikasi

Letak Desa Ketapang, Mauk yang berada di Kabupaten Tangerang sebagai wilayah pengembangan pesisir yang perlu diadakannya kegiatan edukasi atau pelatihan dalam upaya pemberdayaan masyarakat pesisir Desa Ketapang meningkatkan keterampilan berinovasi dalam mengolah buah mangrove menjadi berbagai jenis makanan dan minuman produk-produk khas pesisir yang memiliki nilai jual ekonomi menjadikan desa lebih maju melalui peningkatan kesejahteraan masyarakat.

5.3 Rekomendasi

Berdasarkan kesimpulan yang telah dipaparkan sebelumnya, peneliti mengajukan rekomendasi yang berguna bagi kelanjutan pihak terkait maupun masyarakat pesisir, yaitu:

Untuk Kepala desa Ketapang atau RT/RW setempat dapat melaksanakan kegiatan edukasi keberlanjutan kelompok ibu nelayan yang telah diberikan demonstrasi dalam pembuatan bolu kukus buah mangrove agar tetap mengasah keterampilan mengolah buah mangrove menjadi produk yang bernilai jual sehingga dapat menambah pendapatan tambahan dan memanfaatkan buah mangrove dengan cara yang tepat agar produk bolu kukus buah mangrove bisa lebih menarik dan berkembang pemasarannya sebagai oleh-oleh khas pesisir desa ketapang serta dapat meningkatkan perekonomian masyarakat pesisir melalui segala macam jenis produk olahan buah mangrove.

Masyarakat yang terlibat dalam pembuatan produk bolu kukus buah mangrove agar tetap menjaga kekompakkan dalam mengembangkan produk-produk olahan buah mangrove sehingga produknya mampu bersaing dengan produk lainnya. Peneliti berikutnya diharapkan agar dapat memberikan dampak yang lebih signifikan dengan berinovasi mengolah buah mangrove menjadi cookies agar lebih tahan lama penyimpanannya.